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《穿越聖經》 

希伯來書（17）不要說一套卻做另一套，必須小心實踐自己所傳講的 

（來 6:4-9） 

 

 

聽眾朋友，你好。歡迎收聽《穿越聖經》這個節目。很高興我們又在空中見面。《穿越聖經》

這個節目希望幫助每位聽眾能更加明白神的話語，成為遵行並傳揚神話語的人。 

 

在上一次節目，我們查考與分享了希伯來書 5:13-6:9的內容，讓我們先來重溫一下。 

 

為了要從初生的基督徒成長為成熟的基督徒，我們必須學習分辨是非黑白。我們要訓練自己

的良知、感覺、思想和身體去分辨是非。你能在被試探引誘之前，便覺察到危機的存在嗎？ 

 

嬰孩牙牙學語，很可愛；但倘若信徒在屬靈上只滿足於嬰孩階段，你還能說這樣的人可愛嗎？

信徒若要成長，就必須追求屬靈上的長進。 

 

我們是否有能力吸收神更深奧的真理“乾糧”，主要取決於靈命的成長。很多時候，我們在

靈命還沒達到這樣的消化能力之前，便想吃神的筵席。隨著在主裏日漸成長，要把學習到的

真理實踐出來，這樣，我們明白真理的能力就會增加了。 

 

基礎的教導對所有的信徒都是十分重要的。基督徒要認識信心的重要、靠行為得救的愚昧、

水禮和屬靈恩賜的意義、復活和永生的事實等。要在真道上不斷長進，我們就要超越而不是

離棄基本的教導，對信仰有更深入的瞭解，這正是作者所要達到的目的。成熟的基督徒應用

基本真理來教導初信者，並且把所認識的實踐出來，這樣，他們自己會更多地認識神的道。 

 

猶太基督徒需要繼續瞭解基督是完美的大祭司的真理，以及祂成就了所有舊約中的預言。他

們不應再爭辯猶太教和基督教的優劣，而應當倚靠基督，並為祂而活。 

 

主後第一世紀，當異教徒研究過基督教又重返異教後，會徹底脫離教會，但對於決定轉回猶

太教的猶太基督徒來說，這個脫離就顯得含糊了，他們的生活方式並沒有太大的改變，但因

為決意轉離基督，他們有失去神赦罪之機會的危險。那些堅持信靠耶穌並忍耐到底的人，才

是真正的聖徒；而那些繼續拒絕基督的人，不管他們的表現多好，始終都不是基督徒。 

 

希伯來書的作者提醒猶太基督徒，不要離開基督教重回猶太教中。有些人認為這段經文所指

的是那些離棄救恩、徒有虛名的聖徒，有些人則認為是指曾經接觸救恩，後來又離開的非信

徒。不論是哪一類，凡拒絕基督的人，便不能得救。基督為我們的罪一次受死，不會再被釘，

除了祂的十字架之外，再沒有其他的得救途徑。但作者並不認為他的讀者正處於失去救恩的

危險中，只是警告讀者不要內心剛硬，恐怕他們會將救恩拒之門外。 

 

希伯來書 6:4-9可能是聖經中比較難解釋的一段經文了，上次節目結束前，我根據學術界現有

的幾種解釋作個摘要，希望讓你明白為什麽有人不敢碰這段經文，我們提到了其中的兩種解

釋。 

 

第一種解釋是，有學者說：“人在得救之後還會失去救恩。”這是我最不滿意且無法接受的。 

 

第二種解釋，有些人堅決主張，這是一種假設。“若是離棄道理”是有可能的，但只是一種
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可能而已。作者不是說一定會這樣，只是說有可能。堅決主張這種解釋的人說，這是聖經中

最大的“假設”，這一點我是同意的。如果對這一段沒有其他更好的解釋，我可以接受這種

說法。 

 

接下來，我們繼續講有關這段經文的第三種解釋。 

 

第三種解釋指出在 6 節的原文中，並沒有“若”字。因此，他們認為這段經文所指的，僅限

於自稱是基督徒的人，其實不是真的信徒。這一點我就不能同意了。我不同意這是指自稱是

信徒，卻不是真信徒的人。聖經的確提到有自稱是基督徒的人。教會是有背道的人。比方說，

彼得後書 2:22記載：“俗語說得真不錯：狗所吐的，牠轉過來又吃；猪洗淨了又回到泥裏去

滾；這話在他們身上正合式。”這是自稱是基督徒的人，其實不是真的信徒。但是希伯來書

6 章是指真的信徒，因為在很多地方都可以確認他們的身分。如果你回過頭去看 5:11，就會

看到作者指出他們是聽不進去的人，不是說他們是死在過犯和罪孽中的。希伯來書 5:12接著

說：“看你們學習的工夫，本該作師傅，誰知還得有人將神聖言小學的開端另教導你們，並

且成了那必須吃奶、不能吃乾糧的人。”他們還要吃奶，因為他們是嬰孩。一個還沒得救的

人不需要吃奶，他需要生命、需要重生，他是死在過犯和罪孽中的。在他重生之後，要喝一

點奶。因此，我相信希伯來書的作者是指初信的基督徒，勸他們要長大成熟。還有一些解經

家認為，當時的希伯來信徒是第一世紀的猶太人，所以這裏的警告只能適用在他們身上。當

作者在寫希伯來書的時候，聖殿還在，作者警告猶太基督徒不要回去恢復獻祭的制度，因為

這樣做等於承認基督沒有為他們的罪捨命。因此，抱著這種想法的人說，6:4-6只適用在當時

的猶太基督徒身上，與我們無關。還有另外一群人，他們强調的是 6:6 的“不能”。“他們

是不可能重新懊悔的”，意思是在人是不能，在神凡事都能。根據馬太福音 19:24 的記載，

主耶穌說：“駱駝穿過針的眼，比財主進神的國還容易呢！”當然，我們沒有一個人能靠自

己進天堂；我們要有一位拯救者、一位救贖主，所以我也不能接受這種解釋。 

 

我很喜歡有一位牧師的解釋，請耐心聽我不帶偏見地說明。首先請注意，作者在這一段經文

中不是討論救恩的問題，而是勸勉已經重生、蒙了光照、嘗過天恩的滋味，又於聖靈有分，

並嘗過神善道的滋味，覺悟來世權能的人。這段經文的主旨是獎賞，是救恩的結果。6節說：

“若是離棄道理，就不能叫他們從新懊悔了。”這不是指救恩，而是指懊悔。懊悔是神要信

徒做的事。例如啓示錄 2-3 章寫給亞西亞七間教會的七封信，使徒約翰對每一個教會說“要

悔改”。希伯來書的作者是勸勉猶太信徒回歸基督的真道。 

 

將來有一天，每一個信徒都要站在基督的審判台前。我希望所有的信徒都能把這個令人畏懼

的事放在心上，當主耶穌拍拍我們的背說：“你是一個很聽話的主日學學生，十年來一直參

加主日學。你很乖。”主要看的比這些深遠得多，主要試驗你，看看你能否結出生命的果子。

你在恩典上和知識上能否成長？你能否為主作見證？你能否為主而活？你能否使他人得益處？

親愛的聽眾朋友，我不敢說我可以活到面對基督審判台的時候，因為只要我信主後能靠主持

守真道，並忍耐到底，祂會帶我先離開這個世界。我不會因為能否得救而受審判，但是主會

看我在信主重生以後，能否得到獎賞。請注意，希伯來書的作者在 6:7-8舉例說明基督徒生命

的果子時說：“就如一塊田地，吃過屢次下的雨水，生長菜蔬，合乎耕種的人用，就從神得

福；若長荊棘和蒺藜，必被廢棄，近於咒詛，結局就是焚燒。”如果信徒的生命能結果子，

就能從神得福；如果信徒的生命長出荊棘和蒺藜，就要被神廢棄。 

 

根據提多書 3:5的記載，使徒保羅寫信給年輕的傳道人提多，提到行為的問題時是這樣說的：

“他便救了我們；並不是因我們自己所行的義，乃是照他的憐憫，藉著重生的洗和聖靈的更

新。”從這句話，我們會以為保羅並不重視善行，但是在提多書 3:8，他說：“這話是可信的，
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我也願你把這些事切切實實地講明，使那些已信神的人留心作正經事業（或譯：留心行善）。

這都是美事，並且與人有益。”“正經事業”就是善行。善行不能使人得救，但是一個因信

基督成為神兒女的信徒，行善就很重要了。如果你是基督徒，最要緊的是要能活出基督的生

命。 

 

在我念大學的時候，當時的心理學家熱衷於討論這樣一個問題：對於個人成長，遺傳比較重

要，還是環境比較重要？我認識的心理學教授有一個激勵人心的答案，他說：“在你出生以

前，遺傳比較重要；在你出生之後，環境是最主要的考慮！”現在讓我們把這個觀念帶進經

文的這個話題裏。在你重生之前，行為並不重要，因為行為在神面前毫無用處，神不是看你

的行為好不好才接納你。根據以賽亞書 64:6 的記載，人的義在神的眼中是污穢破爛的衣服。

你想，神不會接受一堆髒衣服吧？神接納罪人，是基於基督的救贖。當我們接受基督成為救

主的時候，我們就得到重生，成為神的兒女。這時就像彼得前書 2:9 所說的：“惟有你們是

被揀選的族類，是有君尊的祭司，是聖潔的國度，是屬神的子民，要叫你們宣揚那召你們出

黑暗入奇妙光明者的美德。”你在信主重生以後，必須透過善行，向世界宣告你是蒙神救贖

的人。因此，基督徒必須要顯出善行來，這就是神要審判的地方。如果信徒一直還在屬靈上

作個嬰孩，一事無成，只會專門搗蛋，不但無法帶領人歸向基督，反而會讓人遠離基督，那

是一定沒有獎賞的，到時只能滿臉羞辱地見主。 

 

希伯來書 6:4-6說：“論到那些已經蒙了光照、嘗過天恩的滋味、又於聖靈有分，並嘗過神善

道的滋味、覺悟來世權能的人，若是離棄道理，就不能叫他們重新懊悔了。因為他們把神的

兒子重釘十字架，明明地羞辱他。”這段經文讓我們明白要研讀的重點。“若是離棄道理，”

原文的意思是“失足、倒在地上”，所以不一定是指“離教背道”的意思。當我們的主在客

西馬尼園時，就用這個詞，祂俯伏在地禱告。我們在聖經中看到很多人“跌倒”的例子。 

 

使徒彼得跌倒了，但是他沒有失喪。根據路加福音 22:32 的記載，主耶穌對彼得說：“但我

已經為你祈求，叫你不至於失了信心。你回頭以後，要堅固你的弟兄。”彼得為失敗痛苦，

他沒有失喪。馬可是另外一個例子。根據使徒行傳 15:37-39的記載，馬可在保羅的第一次宣

教之旅時失敗了，巴拿巴建議他繼續參加第二次宣教之旅，但這個提議遭到保羅的反對。保

羅堅持說：“絕對不要。這個人失敗過，我要和他劃清界限。”感謝神，雖然馬可失敗跌倒

了，神沒有和他劃清界限。使徒保羅在臨終之前，承認自己錯看了馬可。在提摩太后書 4:11，

保羅說：“獨有路加在我這裏。你來的時候，要把馬可帶來，因為他在傳道（或譯：服事我）

的事上於我有益處。”不管是彼得或馬可，都沒有失去他們的救恩，但是他們當然有失敗過，

並為此痛苦不已。 

 

請再讀一次希伯來書 6:1，我們就知道作者說的“懊悔死行”不是指救恩，而是要悔改。根據

路加福音 3:8 的記載，施洗約翰也這樣傳道說：“你們要結出果子來，與悔改的心相稱。不

要自己心裏說：‘有亞伯拉罕為我們的祖宗。’我告訴你們：神能從這些石頭中，給亞伯拉

罕興起子孫來。”希伯來書的作者是指悔改的證據。悔改的意思不是流幾滴眼淚就可以了，

而是要轉向主耶穌基督，就是改變你的人生方向和生活方式。當時的猶太信徒中，有很多又

回頭去聖殿獻祭，希伯來書的作者警告他們這是很危險的。在基督降生以前，每一種獻祭都

是象徵基督，預表祂的降臨，但是基督已經降臨、死在十字架上之後，神在舊約裏所許可的

獻祭之事，已經為基督所成就的救恩所取代了。你看，猶太基督徒站在歷史的轉折點上。主

耶穌死在十字架上之前的時候，他們為了要遵守神的命令，帶著祭物到聖殿去獻祭，但是現

在就不可以做了。為什麽？因為主耶穌已經成為了祭物，一次獻上，就永遠獻上。今天，如

果你要獻上流血的祭物，就等於重新再把主耶穌獻祭一次，因為你認為兩千多年前主耶穌的

死，是毫無價值的，你還需要用獻祭來解決罪的問題。這表示你對祂的贖罪、對祂的死、對
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祂的救贖沒有信心。 

 

有人說得好，我們活出來的生命，不是把主耶穌重新釘在十字架上，而是給主耶穌戴上冠冕。

今天我們如果不是活出有信心的生命，就是活出另外一種生命，重新把主耶穌釘在十字架上，

尤其是當我們覺得必須恢復摩西制度，遵守律法才能得救的時候，更是如此。回到律法制度

是一件很嚴重的事。 

 

請再注意希伯來書 6:6，也有譯作：“若是偏離道理，就不能叫他們從新懊悔了。”但是原文

是沒有“若”這個字的，應該譯作“已經偏離道理或當偏離道理，就不能叫他們從新懊悔了。”

為什麽這是不可能的呢？請留意，我們是在談論得救的果子。人接受基督為救主，然後又活

在罪中，只作一個屬靈的嬰孩，永遠長不大，在世上一事無成，只建造一大堆的草木、禾稭，

這是很嚴重的。保羅在哥林多前書 3:11，用另外一種方式表達相同的觀念，他說：“因為那

已經立好的根基就是耶穌基督，此外沒有人能立別的根基。”得救的根基是耶穌基督。你要

倚靠在根基上，但是也要在這根基上建造。你可以用不同的材料來建造，分別是：草木、禾

稭、金、銀、寶石。你使用的材料是什麽？你是建造草木、禾稭嗎？今天有很多教會的事工

就是這樣。我們有龐大的機構和委員會，但我們是真的為主而活嗎？將來在天上會有人指著

你說“我能在這裏，是因為你有美好的生命和見證”？還是說“我在這裏，是因為你向我傳

福音”？我們要很小心，不要用草木、禾稭來建造！ 

 

此外，乾草堆和鑽石戒指是有差別的。你有可能把你的鑽石戒指掉在乾草堆裏了，因為戒指

非常小。我擔心有很多人建造乾草堆，是為了要讓人印象深刻。有一位牧師曾對我說：“我

累死了。為了今年交出來的成績比去年更好，我們必須增加教會會友的人數，增加信主的人

數，增加宣教的奉獻。”如果這個牧師能專心研讀聖經，花更多的時間在神面前，那就更好

了，他就可以把神的話教導給信徒，就會有很多人歸向基督，他們和神的關係就會更親密了。

每個人的事工都要經過火的試驗。草木、禾稭經過火的試驗以後，會怎麽樣呢？全都被燒成

灰燼了。這就是作者要表達的意思。 

 

根據約翰福音 15章的記載，主耶穌提到祂是真葡萄樹，我們是枝子，我們要結出果子來。約

翰福音 15:7-8記載主耶穌說：“你們若常在我裏面，我的話也常在你們裏面，凡你們所願意

的，祈求，就給你們成就。你們多結果子，我父就因此得榮耀，你們也就是我的門徒了。”

主耶穌要我們多結果子。如果有不結果子的枝子，主會怎麽做呢？在約翰福音 15:6，主耶穌

又說：“人若不常在我裏面，就像枝子丟在外面枯乾，人拾起來，扔在火裏燒了。”主會剪

掉枝子，會從結果子的地方剪掉這個不結果子的枝子，這是主耶穌說的。 

 

聽眾朋友，今天的節目時間到了，我們先停在這裏。如果你對節目中所分享的內容有什麽不

明白的地方，歡迎你來信詢問，我們很樂意為你再作說明；若是你生活中有什麽難處，也請

讓我們知道，我們可以彼此記念代禱。 

 

我們下次節目再見。願神賜福與你！ 

 

 


